



Miguel Cervellino, director del Museo Regional y presentador del libro; Hans Niemeyer, arqueólogo que investigó el tema hacia 1960; Oriel Alvarez Hidalgo, autor; Omar Monroy López, escritor y presentador del libro; y Oriel Alvarez Gómez, escritor y presentador de la obra.



702506 Ceremonia en muelle de Caleta Chafaral.

## Junto al mar lanzan libro "El último constructor de balsas"

\* Obra pertenece a la autoría del investigador freirinense Oriel Alvarez Hidalgo, quien en el texto recoge la historia de su propio padre.

Llamativa resultó la ceremonia de lanzamiento del libro "El último constructor de balsas de cuero de lobos, rescate de una tradición", la que se efectuó en el muelle de la localidad de Caleta Chafaral de Aconcagua.

La obra patrocinada por el Ministerio de Educación a través de un proyecto "Fulldat", pertenece al escritor e investigador freirinense Oriel Alvarez Hidalgo, quien recibió los antecedentes escritos y en poder de su familia, de su padre, Roberto Alvarez Alvarez, quien según los entendidos, fue el último constructor de balsas aborigen.

A la ceremonia convocada por la Seremi de Educación y el autor, concursaron autoridades como el alcalde de Freirina, Leonel Copeca, quien al hacer uso de la palabra dijo que él, como acade y principalmente como amigo de Oriel, viene apoyando desde hace muchos años al autor, ya que conoce sus obras apena se empiezan a escribir, y que incluso como parte del grupo patrimonial municipal, compone cada uno de los viejos de investigación de los temas que más acelante se editan.

Igualmente a la ceremonia concurrió el diputado Jai-

me Muñoz, destacando que hace muchos años, un día juntó a su parte, visitaron al constructor en la Caleta Chafaral, conociendo su arte. Por su parte el jefe del Collura de la Seremi de Educación, recientemente nombrado director regional de Cultura, Eduardo Aramburu, destacó el significado trabajo, el segundo de Oriel Alvarez Hidalgo, ya que con su investigación queda plasmada para siempre este notable invento de los aborigenes chagres, cuyos ejemplares serán distribuidos a colegios, bibliotecas y centros de cultura de toda la región.

Igualmente concurrieron en pleno los integrantes del Concejo Comunal de Freirina, el conocido arqueólogo y ex docente universitario, Hans Niemeyer, ex alcaldesa de Freirina, Mara Eliana Valdés y su esposo Cristián Domínguez, amigo del autor; el director del Museo Regional de Atacama, Miguel Cervellino, quien

junto a los escritores presentes en el lugar (Premios Regionales de Literatura). Omar Monroy y Oriel Alvarez Gómez,

Caleta Chafaral.

### HOMENAJE

En la oportunidad la Municipalidad local y el Sindicato hicieron entrega de diplomas de honor y un obsequio a algunos pescadores de esta caleta, en honor al constructor investigado. Igualmente el alcalde Leonel Copeca entregó un diploma de distinción y un presente a arqueólogo Hans Niemeyer Fernández, profesional que hacia finales de la década del 50 logró contactar a Roberto Alvarez, logrando que en 1966 construyera una balsa, de tamaño original, la que se encuentra en el Museo Arqueológico de La Serena.

Existen dos ejemplares más, a escala, en los Museos de Copiapó y Vallenar. Por último, el presidente del Sindicato de Pescadores, a nombre de sus socios y comunidad, hicieron entrega de un galvano al autor, por su trabajo y por ser hijo de esa localidad.

### LIBRO

La obra contiene interesantes aspectos de los orígenes de los hombres pescadores y los aborigenes chagres del norte de Chile.

Siguiendo, en su segundo capítulo, se entregan todos los datos biográficos del constructor, su aprendizaje, experiencia de navegación en balsa, su construcción, ropas, tocados, raciones y mapas del sector costero.

La búsqueda de arqueólogos del último constructor y

el efectivo contacto establecido por los profesionales Jorge Intarren y Hans Niemeyer.

En los capítulos tercero y cuarto, se entregarán los relatos y entrevistas efectuados en vida a Roberto Alvarez, crónicas, fotografías y la utilización de la balsa de cuero de lobos en la historia de Chile.

Diversos antecedentes más, completan esta nueva obra de Oriel Alvarez Hidalgo, quien además de este trabajo, es autor del libro "Freirina, una historia", editado en 1994. El actual Premio Provincial de Literatura (2003) se encuentra finalizando la redacción de un tercer trabajo de investigación sobre la biografía de más de 30 alcaldes de esta comuna, el que seguramente se llamará "La Municipalidad de Freirina y sus alcaldes".



Oriel Alvarez Hidalgo, autor del texto.

## Junto al mar lanzan libro "El último constructor de balsas". [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Junto al mar lanzan libro "El último constructor de balsas". [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)